

SEMANA DEL 18 AL 21 DE MARZO DE 2025



Este documento ofrece semanalmente una breve reseña de publicaciones elaboradas por centros de pensamiento internacionales, así como por expertos y académicos de distintas instituciones, sobre temas relacionados con la agenda legislativa nacional y la coyuntura global.

Publicación CEIGB del 18 de marzo: [Nicaragua y el gobierno sandinista a lo largo de sus mandatos: desafíos, logros y reforma constitucional](#)

Lectura recomendada: *The Economist*, “[Nicaragua’s ruling couple tighten their grip](#)” (La pareja gobernante de Nicaragua refuerza su control), 12 de diciembre de 2024.

Sinopsis: Los autores del artículo sostienen que la reforma constitucional aprobada recientemente en Nicaragua fortalecerá el poder del presidente Daniel Ortega y de su esposa y copresidenta, Rosario Murillo como la “sucesora elegida”. El texto sugiere que estos cambios podrían haberse llevado a cabo por una posible enfermedad del mandatario o “aprovechando un mundo distraído” al presidente de Estados Unidos, Donald Trump, concentrar gran parte de la atención mediática internacional y sin intenciones claras ni interés en líderes de izquierda como Ortega. En los últimos años, Estados Unidos ha ejercido una presión limitada sobre el régimen centroamericano. Finalmente, el artículo concluye que la pareja presidencial podría desestabilizar al país debido a su poca popularidad, especialmente de Murillo.

Publicación CEIGB del 18 de marzo: [Israel rompe la tregua en Gaza](#)

Lectura recomendada: *International Crisis Group*, “[Understanding the Israel-Hamas Truce](#)” (Entendiendo la tregua entre Hamás e Israel), 21 de enero de 2025.

Sinopsis: El documento analiza el alto al fuego entre Israel y Hamás, iniciado el 19 de enero con el objetivo de detener el conflicto en Gaza y facilitar la liberación de rehenes. La tregua se estructuró en tres fases: cese de hostilidades, intercambio de prisioneros y entrada de ayuda humanitaria. Israel aceptó el acuerdo debido a la presión política y diplomática ejercida por Estados Unidos y otros

mediadores internacionales, mientras que Hamás lo respaldó para ganar tiempo y reorganizarse, a pesar de las pérdidas sufridas. Sin embargo, el pacto no garantizaba el fin del conflicto, ya que contenía interpretaciones ambiguas, carecía de mecanismos sólidos para su cumplimiento y no incluía un plan claro respecto a la gobernanza futura ni el rol de Hamás. El documento de análisis plantea varios posibles escenarios para un futuro: el fracaso del acuerdo antes de completar la primera fase, un estancamiento en negociaciones sin avances reales o un proceso ordenado hacia la estabilidad. Este último dependería de una intervención internacional eficaz y una fuerte presión externa para consolidar la paz.

Publicación CEIGB del 19 de marzo: [Justicia climática: Desafíos y mecanismos de acción](#)

Lectura recomendada: Bronwen Dingeman, “[Women Leading the Fight for Climate Justice in the Face of Gendered Climate Impacts](#)” (Mujeres liderando la lucha por la justicia climática frente a los impactos climáticos de género), *Earth.Org*, 8 de marzo de 2025.

Sinopsis: El artículo destaca algunos ejemplos de movimientos y prácticas de sostenibilidad liderados por mujeres, quienes enfrentan de manera desproporcionada los impactos de la crisis climática. Según cifras de las Naciones Unidas, 4 de cada 5 personas desplazadas por desastres climáticos son mujeres y niñas, quienes además tienen 14 veces más probabilidades de morir que los hombres en estas situaciones. En la década de 1970, el movimiento Chipko, liderado por mujeres rurales del Himalaya en India, consiguió prohibir la tala en la región durante una década, defendiendo los derechos de las comunidades locales sobre sus tierras, recursos y medios de vida tradicionales. Desde 1977, el Movimiento del Cinturón Verde en Kenia ha logrado plantar más de 51 millones de árboles, creando además miles de oportunidades para las mujeres de ese país. En 2016, las mujeres indígenas desempeñaron un papel destacado en la oposición al oleoducto Dakota Access, mientras que el Movimiento Navdanya en India ha promovido la conservación de semillas, la agricultura orgánica y el activismo por los derechos de las y los agricultores, contribuyendo a la protección del patrimonio alimentario del país. Finalmente, la autora concluye que el liderazgo de las mujeres en cuestiones medioambientales está arraigado en la historia y forma parte integral de la lucha por la justicia climática.

Publicación CEIGB del 20 de marzo: [Educación ambiental como herramienta contra el cambio climático: los casos de Argentina, Brasil, Chile y México](#)

Lectura recomendada: Stefan Ellerbeck, “[Should schools teach climate change studies? These countries think so](#)” (¿Deberían las escuelas enseñar estudios sobre el cambio climático? Estos países piensan que sí), *World Economic Forum*, 24 de agosto de 2022.



Sinopsis: El autor advierte que los impactos del calentamiento global son cada vez más intensos y afirma que hay voces abogando por la inclusión de temas sobre la crisis climática en los programas escolares, a fin de que las futuras generaciones tengan herramientas para afrontar esta realidad. Según una encuesta, la mitad de la población joven experimenta ansiedad climática todos los días. Sin embargo, son pocos los países que exigen estudios sobre la crisis medioambiental en sus sistemas educativos, a pesar de que es uno de los compromisos incluidos en el Acuerdo de París. En ese contexto, Camboya integró el cambio climático en su plan de estudios a partir de 2020; en 2021 Argentina aprobó una Ley Nacional de Educación Ambiental Integral; y Reino Unido, por su parte, prometió ofrecer educación climática. En tanto, una investigación del sindicato Internacional de la Educación concluyó que 95 Estados han presentado Contribuciones Determinadas a Nivel Nacional (NDC, por sus siglas en inglés) nuevas o actualizadas, pero solo el 24% incorporó la educación climática de la población joven como uno de sus compromisos.





CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinación General

—

Coordinación y revisión

Judith Fuentes Aguilar Merino
Darah Michelle Palafox Guerrero

Investigación y elaboración

Carolina Guadalupe Robles Dávila

MARZO DE 2025

El Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques del Senado de la República tiene como objeto elaborar estudios y recopilar información sobre temas de política internacional y exterior de México, así como prestar apoyo a las comisiones de relaciones exteriores para el desarrollo de sus actividades. También busca contribuir al ejercicio de las facultades exclusivas del Senado en materia de política exterior y auxiliar a los órganos directivos, comisiones, grupos parlamentarios y senadores, que así lo requieran, en cuanto a diplomacia parlamentaria y protocolo en el ámbito internacional.

“Los análisis, estudios e investigaciones del Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques no representan la postura del Senado de la República, ni la de las y los senadores que lo integran”.



@CGBsenado



centrogilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx